



DIAGNÓSTICO DE LA RESPUESTA SOCIAL ORGANIZADA EN EL ÁREA DE INFLUENCIA DEL CIJ MIGUEL HIDALGO

La información proporcionada fue llevada a cabo por personas ubicadas en puestos estratégicos con una escolaridad promedio de posgrado entre los informantes.

Existe una percepción de falta de compromiso por parte de las autoridades delegacionales además de tener una visión de riesgo nula frente a la problemática. Sin embargo se ha logrado contar con instituciones cuyo vínculo se ha fortalecido derivado de algunas estrategias llevadas a la práctica las cuales han permitido organizar talleres, jornadas de salud, algunos eventos comunitarios donde se ha invitado a especialistas para llevar a cabo conferencias y el fortalecimiento de la prevención en el contexto escolar. Para continuar con el trabajo de políticas, se ha logrado poner en práctica la ley para el control de tabaco, la ley de protección a la salud de los no fumadores así como el programa, conduce sin alcohol.

Se sabe que se cuenta con programas de salud federal y estatal cuyos procedimientos se basan en Normas Oficiales. Las principales instituciones especializadas en la prevención y tratamiento de adicciones que han tenido mayor presencia en la Alcaldía Miguel Hidalgo son: Centros de Integración Juvenil A.C., Instituto para la Atención y Prevención de las Adicciones en la Ciudad de México IAPA, UNEME-CAPA y CAIA.

La conformación de un consejo delegacional y el trabajo que tienen las diferentes instituciones ha permitido fortalecer el vínculo además de existir una tendencia a unificar criterios conceptuales sobre el tema. Esta coordinación interinstitucional favorece la detección temprana y canalización oportuna en los diferentes contextos.

Se percibe falta de recursos en las instituciones además del respaldo, supervisión al sistema de planeación, organización, operación y evaluación de estrategias que cubran eficientemente la necesidad de la comunidad y sus habitantes, además de programas de seguimiento en materia de reinserción social poco efectivos o inexistentes.

Las necesidades o problemas vinculados con el uso de sustancias que deben enfrentar los programas e instituciones se identifican: la unificación de conceptos, mayor recurso para la creación e implementación de programas encaminados a la prevención y el estigma social del consumidor de sustancias.



Para enfrentar los obstáculos y necesidades en el futuro próximo se identifica la necesidad de continuar con la conformación de redes cada vez más sólidas no sólo las instancias públicas sino también de la iniciativa privada y asociaciones civiles.

Red de Establecimientos Educativos

De acuerdo con información del Sistema Nacional de Información de Escuelas de la Secretaría de Educación Pública, en la Alcaldía Miguel Hidalgo en la Ciudad de México posee una plantilla de 30 275 docentes, incluyendo instituciones públicas y privadas 3 587 son de nivel básico, 3 721 corresponden al nivel medio superior, 194 son docentes de educación para el trabajo, y los restantes 22 773 pertenecientes a la plantilla de educación superior, incluyendo licenciaturas y posgrados. Por su parte, la matrícula de alumnos en la Alcaldía Miguel Hidalgo está conformada por 169 106 estudiantes; 111 426 son alumnos de escuelas del sector público y 57 680 acuden a instituciones privadas.

Del total de los estudiantes, 67 509 son alumnos de educación básica (preescolar, primaria o secundaria); 29 944 corresponden al nivel medio superior; 5,140 reciben capacitación para el trabajo y 67 423 están matriculados en el nivel superior de estudios. De esta manera queda conformada la red de establecimientos educativos en la Alcaldía Miguel Hidalgo en la Ciudad de México. Al conocer el perfil básico de dichas instancias académicas, Centros de Integración Juvenil abre la puerta a nuevas formas de vinculación interinstitucional, que permiten la planeación de estrategias dirigidas a instruir jóvenes con mente crítica, capaces de reflexionar sobre sus valores, proyectos y estilos de vida, así como las conductas saludables necesarias para alcanzar sus objetivos (Tabla 1).



Tabla 1. Red de establecimientos educativos en la Ciudad de México de la Alcaldía Miguel Hidalgo.

Nivel		Sector	Docentes	Alumnos	Grupos
Educación básica	Preescolar	Público	349	8449	390
		Privado	365	5768	401
	Primaria	Público	873	22392	868
		Privado	418	10715	548
	Secundaria	Público	1070	15390	458
		Privado	512	4885	201
Educación media superior (Bachillerato, bachillerato técnico o profesional técnico)		Público	2882	22234	585
		Privado	839	7710	227
Capacitación para el trabajo		Público	87	4353	370
		Privado	107	787	161
Educación superior (Licenciatura y posgrado)		Público	14136	38608	0
		Privado	8627	27815	0

* Adaptado de: Secretaría de Educación Pública, Sistema Nacional de Información de Escuelas (SNIESC). Disponible en línea: <http://www.snie.sep.gob.mx/SNIESC/>

**Datos contabilizados para 2017, correspondientes al periodo escolar 2015-2016.

Red de Establecimientos de Salud

De acuerdo con el Catálogo CLUES (Clave Única de Establecimientos de Salud), la Alcaldía Miguel Hidalgo en la Ciudad de México, cuenta con diferentes tipos de establecimientos dedicados a la atención en materia de salud que brindan servicios de consulta externa y hospitalización. Posee un total de 418 consultorios y 616 camas que tienen a disposición los habitantes de la demarcación, considerando instituciones de la Secretaría de Salud, Instituto Mexicano del Seguro Social, Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado y del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia. Siendo la Secretaría de Salud la instancia con más modalidades de servicios de consulta externa, con un total de 86 consultorios. No se cuenta con registro de camas para la atención de pacientes como parte de la consulta externa de ningún establecimiento de salud.

En cuanto a servicios de hospitalización, la Secretaría de Salud contribuye con 147 camas en la Alcaldía. De manera adicional, el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la



Familia ofrece servicios de asistencia social y cuenta con un total de 4 consultorios dispuestos para la atención de su población.

De esta forma se constituye la red de establecimientos asistenciales de salud en la Alcaldía Miguel Hidalgo en la Ciudad de México; un sistema de organizaciones con el potencial para coordinar y complementar actividades con Centros de Integración Juvenil que estén destinadas a la promoción, prevención, tratamiento, rehabilitación y reinserción social de los usuarios (Tabla 2).



Tabla 2. Red de establecimientos de salud en la Ciudad de México de la Alcaldía Miguel Hidalgo.

Institución	Servicios	Tipo	Consultorios	Camas	
Secretaría de Salud	Consulta externa	Centros urbanos de salud	76	0	
		Clínica de especialidades	6	0	
		Unidad de especialidades médicas (UNEMES)	4	0	
	Hospitalización	Hospital especializado	122	359	
		Hospital general	25	106	
TOTAL			233	465	
Instituto Mexicano del Seguro Social	Consulta externa	Unidad de medicina familiar	57	0	
	TOTAL		57	0	
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado	Consulta externa	Clínica de medicina familiar	48	0	
		Consultorio auxiliar	5	0	
		Clínica de especialidades	25	0	
	Hospitalización	Hospital general	46	151	
	TOTAL			124	151
	Asistencia social	No especificado	4	0	
TOTAL			4	0	

*Adaptado de: Secretaría de Salud, Clave Única de Establecimientos de Salud (CLUES). Disponible en línea: http://www.dgjs.salud.gob.mx/contenidos/intercambio/clues_gobmx.html

** Información actualizada para septiembre del 2017.